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La riunione del Nucleo di Valutazione di Ateneo (NVA), convocata dal Presidente con 
comunicazione del 19 giugno 2020 (Prot.n. 35984), ha luogo il giorno 29 giugno 2020, alle ore 
14.30, in modalità telematica. 
 

Punti all’ordine del giorno (OdG): 

1) Relazione sulle opinioni e sulla soddisfazione degli studenti per le attività didattiche svolte 
nell’anno accademico 2018-19. 

2) Parere sulla richiesta di scambio contestuale di docenti in possesso della stessa qualifica 
tra sedi universitarie consenzienti. 

 
Partecipano alla riunione:  
 
Gli esperti esterni: Antonino MAGISTRALI (Presidente), Giovanni FINOCCHIETTI, Alberto 
DOMENICALI, Maria Annunziata PANNONE.  
Il rappresentante degli studenti Giuseppe Gabriele FINOCCHIARO. 
Partecipano inoltre, invitati dal Presidente il Prof. Alessandro MALFATTI, delegato del Rettore ai 
rapporti con il NVA. 
Assenti: Agnese CAMILLONI, rappresentante degli studenti. 
Forniscono il supporto tecnico amministrativo: Fabrizio Quadrani e Luisa Laricini dell’Area 
Programmazione, Valutazione e Sistemi Qualità dell’Ateneo. 
 

Analisi dei punti all’OdG: 
 

In apertura della riunione, il Presidente propone l’integrazione dei punti all’OdG attraverso 
l’inserimento di un terzo punto, la cui trattazione si rende necessaria in seguito alla richiesta pervenuta 
dopo l’invio della convocazione dell’odierna riunione da parte del Prorettore, Prof. Leoni e concerne la 
"validazione della autocertificazione" dell'Ateneo per la rilevazione degli spazi disponibili alle 
Università per attività didattica e di ricerca, in attuazione art. 2, comma 2, del DM 5 dicembre 2019, 
n. 1121: Fondo investimenti edilizia universitaria 2019-2033.  
Il NVA approva l’integrazione dell’ordine del giorno. 
In seguito, il Presidente inizia ad illustrare il primo punto all’OdG: 
 

1) Relazione sulle opinioni e sulla soddisfazione degli studenti per le attività didattiche svolte 

nell’anno accademico 2018-19. 

Il NVA procede ad analizzare la bozza di relazione tecnica sugli esiti delle valutazioni degli studenti 
relative alle attività formative svolte nell’ a.a. 2018/2019. La bozza di relazione in oggetto redatta 
con il contributo della Prof.ssa Pannone, del Prof. Malfatti e della Dott.ssa Laricini che hanno 
collaborato alla predisposizione del documento è stata già inviata dall’ufficio di supporto tecnico 
amministrativo ai singoli membri del NVA, i quali hanno provveduto a trasmettere tramite email le 
proprie analisi, proposte di correzione, valutazioni e suggerimenti. 

In particolare, il Dott. Finocchietti che ha inviato le proprie osservazioni via email come contributo 
alla discussione del Nucleo, esprime soddisfazione per il buon risultato del lavoro svolto e per il 
miglioramento della struttura della relazione, la qualità dei dati forniti, la chiarezza dell’esposizione 
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di concetti ed, infine, delle definizioni, che a volte sono complesse e non sempre facili da 
comunicare con chiarezza. In linea generale, il Dott. Finocchietti ritiene che struttura e articolazione 
della relazione siano adeguate allo scopo di comunicare gli esiti della campagna di rilevazione. 
Tuttavia, ritiene che i giudizi espressi già in passato dal NVA e ripresi anche in quest’edizione 
possano essere esposti in maniera più esplicita, in particolare per quanto riguarda il mancato 
feedback sulle misure proposte da parte della governance dell’Ateneo. Inoltre, il Dott. Finocchietti 
ripropone il tema degli studenti “attratti” dalle misure post-terremoto che si sono iscritti all’ateneo 
ma che risultano inattivi. La sua opinione, già espressa in passato, è che non prendere alcuna 
iniziativa verso questi studenti rappresenti un’occasione perduta, per l’Ateneo e per i singoli 
studenti. Propone pertanto che il NVA aggiunga alle altre raccomandazioni l’effettuazione di una 
campagna per raggiungere personalmente ogni singolo studente di questa tipologia, per verificare 
i motivi dell’inattività e del “disinvestimento” seguito alla scelta dell’iscrizione, che dimostra una 
quota di intenzionalità e di progettualità certamente diversa da caso a caso ma che non dovrebbe 
essere trascurata o sottovalutata. 

Anche il Dott. Domenicali ha fornito un proprio contributo via e.mail esprimendo le seguenti 
osservazioni e valutazioni: per quanto concerne la Relazione sulla rilevazione delle opinioni degli 
studenti lo stesso si associa pienamente alle osservazioni del Dott. Finocchietti, sulla nuova 
struttura chiara e molto ben comprensibile che mette in evidenza gli aspetti rilevanti dell'indagine. 
Nel merito osserva che: il commento rileva la diminuzione di questionari compilati pur a fronte di 
un aumento degli iscritti, con particolare riferimento alle Scuole di Giurisprudenza, di Bioscienza e 
di Medicina Veterinaria. E' importante mettere a punto azioni per coinvolgere e fare in modo che 
gli iscritti frequentino e risultino attivi sul fronte della propria carriera, indipendentemente dalle 
situazioni contingenti che possono favorire l'iscrizione (sospensione pagamento tasse universitarie) 
ma non la progressione della carriera. Il commento sulla soddisfazione degli studenti della scuola 
di AD che pur in area positiva risulta tendenzialmente più basso rispetto alle altre scuole appartiene 
sicuramente ad una tradizione culturale più critica di questa area che indubbiamente stimola molto 
il senso critico dello studente tra i propri obiettivi tuttavia verificherei se ciò non corrisponda 
almeno in parte anche ad esigenze effettive di aule e supporti didattici particolari. Per gli studenti 
non frequentanti, risultano inferiori a 3 le medie delle risposte di alcune Scuole alla domanda 3. Le 
tue conoscenze preliminari sono risultate sufficienti per la comprensione degli argomenti previsti 
nel programma? in particolare SAD, BMV, ST. Anche in questo caso può valere la pena di attuare 
qualche misura di supporto iniziale per "riallineare" inizialmente questa categoria di studenti alle 
conoscenze necessarie per apprendere proficuamente, fermo restando il fatto che dichiarano di 
non frequentare. Nel commento si propone il tema della soddisfazione complessiva, ponendo in 
particolare risalto la situazione della SAD. Si sottolinea che sarebbe opportuno un approfondimento 
attraverso l'analisi promossa dal PQA per individuare chiaramente le cause e cercare di rimuoverle. 

Si evidenzia con quindi la necessità di una procedura formale per la presa in carico, da parte del 
CdS e delle Scuole, attraverso il PQA, delle raccomandazioni e segnalazioni in vista del rinnovo 
dell'accreditamento di sede e corsi. Si concorda con il ruolo attivo e propositivo del PQA nel 
prendere in carico dei risultati ottenuti, comprese le eventuali osservazioni e raccomandazioni, 
verso gli organi di Ateneo. 

Anche il rappresentante degli studenti Giuseppe Finocchiaro, che ha trasmesso via e.mail il proprio 
contributo, ritiene “degna di ogni fondatezza la questione relativa agli “iscritti in corso” (inclusi) , 
rispetto alla categoria di “studenti fuori corso” (invece esclusi): è un equivoco sul quale si cade 
sempre in particolare per il significato che si attribuisce alle due differenti categorie da Ateneo ad 
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ateneo; quanto, invece, al dato sulla soddisfazione degli studenti della scuola di AD: pur risultando 
verosimilmente tale area maggiormente "critica" dal punto di vista dell'impostazione relativa 
all'afferenza disciplinare, è comunque riscontrato oggettivamente che la popolazione studentesca, 
anche in passato, abbia palesato esigenze effettive di aule e supporti didattici particolari (tavoli di 
maggiori dimensioni, ausili specifici per il disegno e le attività pratiche, ecc...). E' parimenti 
confermata l'esigenza di supportare "Le [...] conoscenze preliminari [...] per la comprensione degli 
argomenti previsti nel programma" per gli studenti non frequentanti, per le Scuole SAD, BMV, ST. 

Al termine del lavoro di rifinitura del testo il NVA verifica la versione definitiva della relazione, con 
le modifiche condivise durante la discussione ed esprime parere favorevole all'approvazione della 
relazione. La relazione viene allegata al presente verbale e sarà inviata, a cura del Presidente, al 
Magnifico Rettore e al Presidio Qualità di Ateneo, in modo da renderle disponibili agli Organi di 
Governo e ai Gruppi di riesame dei CdS. La relazione viene inoltre trasmessa all’ANVUR tramite 
l’apposita procedura informatica. 

Il NVA conferisce, inoltre, al Presidente il mandato di redigere di concerto con l’ufficio di supporto 
tecnico amministrativo dell’Area Programmazione, Valutazione e Sistemi Qualità dell’Ateneo, una 
comunicazione indirizzata al Rettore e alla governance dell’Ateneo che riassuma le 
raccomandazioni dello stesso NVA sulle questioni più rilevanti contenute nella relazione in oggetto, 
al fine di permettere agli stessi la disamina delle varie criticità emerse e la messa in opera di una 
procedura puntuale di riscontro sulle osservazioni e raccomandazioni inoltrate. 
 

2) Parere sulla richiesta di scambio contestuale di docenti in possesso della stessa qualifica tra sedi 
universitarie consenzienti. 

Il Presidente comunica che è pervenuta, da parte del Rettore, la seguente richiesta: 
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La direttiva MIUR, prot.n. 1242 del 2 agosto 2011, a cui fa riferimento la nota del Rettore, fornisce 
informazioni specifiche sulla procedura in oggetto, chiarendo quanto segue: 

[…] 

1) Il personale interessato allo scambio deve essere inquadrato a tempo indeterminato e 
appartenere a una delle seguenti qualifiche: professore ordinario, professore associato 
confermato o ricercatore confermato;  

2) lo scambio deve essere realizzato tra soggetti in servizio presso atenei statali e non statali 
aventi la stessa qualifica, ovvero tra professori ordinari, tra professori associati confermati 
e tra ricercatori confermati; 

3) per le sole Università Statali, al fine di non conteggiare nel turn-over gli effetti di tale 
mobilità, nell'apposita procedura ''Dalia" dovranno essere evidenziate le compensazioni 
operate utilizzando l'apposita causale di cessazione e/o immissione qualifica 17 
"TRASFERIMENTO PER COMPENSAZIONE O SCAMBIO DI PERSONALE 

Corre l'obbligo di evidenziare che le disposizioni normative in parola hanno come obiettivo 
favorire la mobilità del personale perseguendo una migliore collocazione dello stesso in 
relazione alle esigenze scientifiche e didattiche degli atenei, evitando comportamenti dettati 
da esigenze difformi rispetto a quanto indicato. Con questa finalità il Ministero ritiene 
necessario monitorare le operazioni di scambio, richiedendo che le stesse siano realizzate a 
seguito delle opportune valutazioni da parte degli organi competenti che prevedano: 

- l'acquisizione della disponibilità da parte dei professori o ricercatori interessati allo 
scambio; 

- la formalizzazione della proposta di scambio a seguito di delibere assunte dalle 
competenti strutture didattiche e di ricerca, di provenienza e di destinazione dei 
professori o ricercatori interessati allo scambio; 

- l'acquisizione del parere favorevole e vincolante del Nucleo di valutazione di ateneo con 
riferimento all'impatto dello scambio sui requisiti necessari previsti dalla normativa 
vigente rispetto ai corsi di studio inseriti nell'offerta formativa dell'ateneo; 

- l'approvazione definitiva della proposta di scambio a seguito di delibere dei rispettivi 
organi di governo, complete dell'indicazione dei nominativi del personale interessato e 
dei rispettivi riflessi in ordine a quanto evidenziato al punto precedente, con 
l'autorizzazione alla mobilità e l'indicazione della presa di servizio che deve avvenire in 
pari data. 

Si precisa che gli atenei che hanno superato al 31 dicembre 2010 il limite di cui all'art. 51, 
comma 4, Legge 27 dicembre 1997, n. 449 e successive modificazioni stante l'esigenza di 
contenimento delle spese per assegni fissi del personale, potranno procedere agli scambi 
esclusivamente con riferimento a soggetti in ingresso che abbiano un trattamento stipendiale 
non superiore a quello dei soggetti in uscita. Tale verifica, attestata dal Collegio dei revisori 
dei conti, deve chiaramente risultare dalla delibera del Consiglio di amministrazione. 

Il Presidente comunica quindi che i due docenti interessati allo scambio sono il Professore Associato 
UNICAM Pierbiagio Pieri, SSD FIS/02, che chiede di essere trasferito al Dipartimento di Fisica ed 
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Astronomia dell'Università di Bologna, e il Professore Associato Mario Berrettoni, SSD CHIM/01, 
che chiede di essere trasferito presso la nostra Scuola di Scienze e Tecnologie. 

I curricula dei docenti sono stati messi preventivamente a disposizione dei membri del NVA. 

Il Consiglio Della Scuola di Ateneo di Scienze e Tecnologie, con delibera n.109 del 12 febbraio 2020, 
ha approvato la proposta tenendo conto dei seguenti pareri espressi dalle sezioni di Fisica e 
Chimica, interessate direttamente all’operazione:  

[..] Le Sezioni di Chimica e di Fisica hanno analizzato al loro interno i vari aspetti della richiesta 
pervenuta. La Sezione di Fisica ha espresso all'unanimità parere favorevole alla richiesta di 
scambio contestuale presentata dal collega Pierbiagio Pieri. I carichi didattici attualmente a lui 
assegnati verranno in parte ridistribuiti, tenendo conto anche della disponibilità dichiarata dal 
collega a continuare a collaborare con la Sezione per esigenze didattiche e di ricerca, mentre 
un insegnamento opzionale della LM in Physics verrà eliminato. Pertanto, al fine di venire 
incontro alle aspettative del Prof Pieri, la sezione di Fisica ha chiesto alla Sezione di Chimica di 
valutare la domanda di scambio contestuale presentata il 5 dicembre scorso dal collega Pieri e 
dal Prof. Berrettoni. Il Consiglio della Sezione di Chimica riunitosi il giorno 11/02/2020 ha 
espresso all’unanimità parere favorevole alla richiesta di scambio contestuale purché: i) sia 
assicurata la copertura dei carichi didattici relativi alle discipline fisiche previste nel corso di 
laurea in Chimica, oltre che per i corsi di laurea e laurea magistrale in Fisica; ii) tale operazione 
sia da considerare al di fuori della programmazione di Scuola. […]. Sulla base della situazione 
sopra descritta, visto il parere favorevole delle sezioni di Fisica e di Chimica volti a supportare 
le aspettative del Prof. Pieri, e considerato che il Prof. Mario Berrettoni, andrà a supportare la 
didattica nel SSD CHIM/01, attualmente in forte difficoltà, si propone di esprimere voto 
favorevole a tale domanda di scambio contestuale. […]  

Il Consiglio della Scuola approva con voto unanime dei presenti (40 su 53) che rappresenta la 
maggioranza assoluta degli aventi diritto. 

Il Presidente comunica, quindi, di aver chiesto all’ufficio di supporto di svolgere una verifica 
dell'impatto dello scambio sui requisiti necessari previsti dalla normativa vigente rispetto ai corsi di 
studio inseriti nell'offerta formativa dell'Ateneo. L’ufficio ha fornito al NVA le seguenti informazioni: 

Il prof. Pieri è stato nel 2019/2020 docente di riferimento per la Laurea Magistrale in Fisica 
(PHYSICS) LM-17 nella quale aveva l’incarico di due insegnamenti caratterizzanti: 

• [ST1080] THEORETICAL PHYSICS (PHYSICS) 6 CFU FIS/02 
• [ST0207] MANY BODY PHYSICS (PHYSICS) 6 CFU FIS/02 

Ed inoltre,  

• [ST1080] THEORETICAL PHYSICS (MATHEMATICS AND APPLICATIONS)  
• [ST0468] FISICA 1 (CHIMICA)   

Tenuto conto della delibera del Consiglio della Scuola di Scienze e Tecnologie UNICAM e dei pareri 
delle sezioni della stessa Scuola che hanno anche dettagliato la modalità di sostituzione del prof. 
Pieri negli incarichi di insegnamento attribuitigli nell’anno accademico precedente.  

https://didattica.unicam.it/Guide/PaginaADErogata.do?cod_lingua=ita&ad_er_id=2019*N0*N0*S1*14298*9054&ANNO_ACCADEMICO=2019&mostra_percorsi=S
https://didattica.unicam.it/Guide/PaginaADErogata.do?cod_lingua=ita&ad_er_id=2019*N0*N0*S1*14455*8010&ANNO_ACCADEMICO=2019&mostra_percorsi=S


 

 

Nucleo  
Valutazione  
Ateneo 

Verbale della riunione  
del 29 giugno 2020 
 

Pagina 6 di 6 

 

Tenuto conto, inoltre, dei contenuti del documento “Politiche di Ateneo e programmazione Offerta 
Formativa Anno Accademico 2020-2021”, ed in particolare quanto concernente le previsioni sulla 
sostenibilità dell’offerta formativa, anche dal punto di vista delle risorse di docenza, che rimangono 
invariate.  

Il NVA esprime parere favorevole allo scambio proposto. 

3) Validazione della autocertificazione dell'Ateneo per la rilevazione degli spazi disponibili alle 
Università per attività didattica e di ricerca, in attuazione art. 2, comma 2, del DM 5 dicembre 
2019, n. 1121: Fondo investimenti edilizia universitaria 2019-2033. 

Il NVA passa, infine, ad analizzare l’ultimo punto all’OdG ovvero la richiesta di “validazione della 
autocertificazione" dell'Ateneo per la rilevazione degli spazi disponibili alle Università per attività 
didattica e di ricerca, in attuazione art. 2, comma 2, del DM 5 dicembre 2019, n. 1121: Fondo 
investimenti edilizia universitaria 2019-2033. 
 
Così come preannunciato all’inizio della riunione, il Presidente spiega che la richiesta avanzata dal 
Prorettore, Prof. Leoni concerne una validazione da parte del NVA che il MUR chiede su una 
autocertificazione dell’Ateneo riguardante la rilevazione degli spazi disponibili alle Università per 
attività didattica e di ricerca, in Attuazione art. 2, comma 2, del DM 5 dicembre 2019, n. 1121: 
Fondo investimenti edilizia universitaria 2019-2033. 

La richiesta in oggetto è già stata anticipata dall’Area Programmazione, Valutazione e Sistemi 

Qualità dell’Ateneo, a tutti i suoi componenti attraverso invio di posta elettronica contenente 

anche materiale relativo alla circolare MUR e ai dati dell'autocertificazione da validare. 

Considerato che, ai sensi della procedura in oggetto, per quanto concernente la rilevazione 

complessiva degli spazi dell’Ateneo viene richiesta una “autocertificazione dei dati inseriti” con una 

validazione dal NVA; considerato inoltre che lo stesso ha esaminato le tabelle con i dati relativi 

all’autocertificazione richiesta, predisposte dall’Area Area edilizia manutenzioni e sicurezza 

dell’Ateneo, con la supervisione del Prof. Leoni, che UNICAM inserirà nell’apposita procedura on-

line messa a disposizione dal MUR. Dopo attenta discussione, preso atto dei dati forniti e della 

dichiarazione del Prorettore alla ricostruzione e al ripristino delle infrastrutture nel post-sisma il 

NVA esprime parere positivo alla validazione dell’autocertificazione dell’Ateneo riguardante gli 

spazi disponibili per attività di ricerca e didattica.  

 

La riunione si chiude alle ore 16:30 

 

F.to Dott. Antonino Magistrali (Presidente NVA) 

 

 

F.to Fabrizio Quadrani (segretario verbalizzante)  

 


